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如果发生事故将依法担责
! ! ! !中央人民广播电台 据中国之
声《央广新闻》报道，企业内有这样
一个人，负责建立并实施先进的质
量管理体系和管理方法，部署对原
料进厂、生产过程、出厂检验的检
查把关，主持本企业内的质量考
核，行使质量安全一票否决，这就
是企业的首席质量官。安徽企业率
先在全国试点首席质量官制度，如
果发生事故将会依法担责。

安徽省质监局的工作人员介
绍，企业首席质量官简称 !"#

（!$%&' "()*%+, #''%-&.），承担着企
业与质监部门沟通联系的重要任
务，首席质量官拥有行使质量安全
一票否决权，不过如果企业发生重
大的质量安全事故或者是造成了
严重的社会影响，首席质量官是要
依法承担相应责任的。

今年 /月份国务院发布了质
量发展纲要，首次提出在全国部分
中型企业设立首席质量官。从 0月
12日开始，全国首批有 234家企业
也将尝试设立这一职务。!张建亚"

优秀教师吐槽大学考评不重教学
更看重“拉了多少科研项目、发了多少论文”

! ! ! !长江日报 “说实话，我用在教
学方面的心思和精力非常非常少
……如果花费更多时间和精力，我可
以做得更好，但我没有动力。”56日，
武汉工程大学副教授张志发博客撰
文自问：“我是不是个好大学老师？”

今年 16岁的张志是该校机电
工程学院教师，负责讲授《工程制
图》课已有 24年。他昨日告诉记者，
这是一门基础课，基本上该校工科大
一学生都要学。因课程没啥变化，他
现在无须重新备课就能从容讲授，每

周有 25至 26节课。他坦承，自己用
在教学方面的精力目前没超过 547。

张志在校内外讲课颇受好评，
曾两次获得校级青年教师讲课比赛
三等奖，5422年还被评为学院“十
大最受学生欢迎老师”以及武汉工
程大学“十大优秀青年教师”。

网站策划、营销策划、管理软
件销售与实施、职业规划、就业辅
导……这些，张志都做过。这几年，
他累计出版了 24本书，但都与他的
教学关系不大。张志现在把一半精

力用在了网络上，微博“粉丝”超过
890万个。他制作的 ::;“如何读大
学”让数万名网友分享，网上累计
回复各种咨询超过 1万条。作为畅
销书《说服力<让你的 ::;会说话》
的作者，他还经常受邀到企业去做
培训讲座，收入可观。张志感慨道：
“教学是一个很尴尬的事。你即便花
费再多精力用在教学上，对收入也
不会有太大的影响。教师考评更多
的是看你拉了多少科研项目、发了
多少论文。” !朱建华"

只有人才能发现未知

! ! ! !一对夫妇乘夜班飞机赶来上海
儿童医学中心，怀揣一份自家孩子
的外周血标本。孩子连日感冒发热，
当地医院高度怀疑是白血病，惊惧
万分的父母直奔上海，想要个“准确
答案”。
拿过标本，宋得莲把显微镜的

镜头一转：“异形淋巴，就是病毒感
染引起的感冒，不是白血病……”
这些年医院里的先进检验装备

越来越多，一件件庞然大物一步步
挤占着空间，宋得莲的座位因而越
挪越边缘。但同事和同行们都知道
这个坐在角落里的人，和那台与她
相伴多年的老式单孔显微镜的分
量，这甚至是一个象征：无论医学技
术多么发达，“显微镜镜下观察”依
然是一种真功夫，依然是诊断众多
疾病必不可少的依据。

捕捉细胞“变形记”
显微镜镜头一转，只见骨髓片

的方寸之上，密密麻麻排列着难以
计数的细胞。细胞是构成人体的基
本单位，健康或者疾病的信息在这
些直径 24<54 微米的小东西上呈
现。宋得莲的工作，是在显微镜下捕
捉细胞“变形记”。
在上海儿童医学中心血液肿瘤

科细胞实验室，宋得莲是最年长的
技术员，今年 /=岁，退休了被返
聘，因为像她这样的“高手”，眼下
稀缺得很。
从病人身上抽取骨髓（或外周

血，指除骨髓之外的血液），滴在玻
璃片上，用另一块玻璃片在它表面
轻轻一划，骨髓平铺开来，还因被轻
划而生出一条彗星般的尾巴———鉴
别诊断众多疾病的关键依据“骨髓
片”制备好了。宋得莲开始用显微镜
观察骨髓片上的骨髓细胞形态。
在宋得莲的镜头下，细胞异常

美丽，淡粉红、深紫的波点渐次铺
陈。原来，细胞们“口味”各异，据此
调制出的酸碱试剂可给骨髓片染
色，使细胞在显微镜下现形：透明粉
色的是红血球，深紫色的是白细胞、

淋巴细胞、巨噬细胞、早幼粒细胞
……仅按大类分，细胞就有六七种；
每一大类又细分成七八种，形态各
异，胞浆和胞核在镜头下有的像笑
脸、有的像戒指。宋得莲最不愿意看
到“清一色”：“正常的骨髓里，细胞
是各种各样的。一旦有相同模样的
细胞成群出现，那就是某种细胞异
常增生，挤走了其他正常细胞。如此
霸道的，往往是肿瘤细胞。”

“令人发指的工作”
如同最近登陆火星的“好奇号”

还只能探访一小块地方，宋得莲手
头那块骨髓片上的，仅仅是人体骨
髓细胞的沧海一粟。如何准确“读
片”，避免“以偏概全”，大有讲究。通
常，宋得莲扫视完骨髓片全貌后，会
锁定一块细胞分布均匀、染色深浅
适中的区域，在此区域内观察 /44<

2444个细胞的形态———不能跳行，
不能跳列，必须一个挨一个地“叫出
细胞的名字”。
宋得莲一般使左手转动显微镜

齿轮调焦，右手搁在“细胞计数器”
上，每看见一种细胞就记录下来。看

完 /44<2444个细胞，便计算每种
细胞在这个区域内所占的比例，判
断哪些细胞有异常表现，作出初步
的鉴别诊断。
有人戏言，数细胞、认细胞是个

“令人发指的工作”。“在不少医院，
干这活儿的技术员一天只能看一张
这样的标本，多看一张，就要崩溃
了！”而宋得莲一天平均要看 24张。
在上世纪七八十年代，宋得莲的观
察结果是包括白血病在内的众多急
病重症的唯一诊断依据。
如今已头发花白的她，总记得

实验室老师当年的叮嘱：“观察骨髓
形态对疾病鉴别诊断很重要，要看
得非常仔细，绝对不能失误。”
当年学细胞形态观察，有些偶

然。2=>1年，上海各大医院忙着重
建检验科和相关实验室，人手紧缺，
于是刚从卫校毕业的宋得莲被调到
细胞室，老师觉得她“静得下心”。

初学时，眼睛凑在单孔显微镜
上，没看多久就发酸，时间一长还
恶心……彼时，为了认识一个细
胞，做“学徒”的宋得莲一整天坐在
显微镜前，看看镜头，再看看教科书

上的图谱，“到底是哪种细胞？”……
二三年的魔鬼训练，练就了宋得莲
的“犀利眼光”。

始终是“第一观察者”
后来，机器来了。
大约从 24年前开始，一台台金

贵的检验设备被引进医院，一些变
化随之发生，好多来检验科进修的
博士连显微镜都不会用了。宋得莲
也曾疑惑：“或许机器可以代替人？
不过，如果哪个病人没钱做机器检
验，或者有的医院买不起这样的昂

贵设备，我的手艺大概还有用。”
检验室里机器越来越多，但宋

得莲的岗位始终没变。时至今日，在
上海儿童医学中心，宋得莲依然是
骨髓片的“第一观察者”，她作出初
步判断后，骨髓片才放进机器检测。
“我做的工作永远是在论证宋

老师工作的正确性，而且一开始就
以宋老师的判断为前提。”检验科里
一位年轻技术员告诉记者，细胞仪
的工作原理是：操作员对骨髓片提
示的疾病先要有初步判断，据此添
加相应抗体，论证是否真是这种病。
相比人工，细胞仪有优势：识细

胞、数细胞不会“看走眼”。但机器迷
信不得：当变形的细胞在仪器能够
辨识的类型之外，它会报告“没有发
现异常”，而实际情况是它没看懂。
“人在给机器设置程序，根据的

是已知的疾病谱系。面对未知疾病，机
器就智障了。只有人，才能发现未知。”

宋得莲最近帮其他科室看了一
次疑难片子。有个孩子连日高烧不
退，原因不明。宋得莲一看，很快认出
了一个个多年前看到过的熟悉身影：
“戒指体”“滋养体”“裂质体”……她
默念着细胞的不同“变形”，“是传染
病，这种病在上海已很多年没有发
现了。”孩子被连夜送去传染病防治
所，此前的治疗方案全部推翻。

眼下宋得莲正带教一个博士。
据说现在能做这份工作的人极少，
而要学到宋老师功夫的皮毛，也至
少要一两年。 文汇报 !唐闻佳"

角落里的宋得莲和她那台老式单孔显微镜，是一个象征：
无论医学技术多么发达，人的真功夫依然必不可少———
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香港“零碳天地”三部曲
成功消灭建筑自身碳足迹，还有多余电力回馈城市电网

! ! ! !香港首座零碳建筑———“零碳
天地”=月即将正式对公众开放。

这片耗资 593亿港元打造的城
市绿洲，包括一栋集绿色科技于一
身的两层高建筑，以及环绕其四周
的全港首座原生林景区，通过绿色
设计和清洁能源技术，不仅成功消
灭建筑自身的碳足迹，还有多余电
力回馈城市电网。
真正“零碳”如何实现？一起来

看看“零碳天地”的三部曲。

因地制宜，减少能源依赖
夏日炎炎，从 11摄氏度的户外

走进“零碳天地”室内，顿时轻松。四
处打量一番，却只看到头顶的吊扇
在工作。是什么让“零碳天地”那么
清凉？
香港建造业议会“零碳天地”总

监李贵义博士道出其中的第一个秘
诀，就是被动式建筑设计———因地

制宜，最大限度使用自然资源，力求
从源头降低建筑对能源的依赖。
例如，建筑的屋顶北高南低，水

平仰角 52度，让屋顶的太阳能板接
受最多光照，同时增加室内采光。屋
檐向低处延伸，形成深邃的遮阳，阻
挡阳光直射，减少空调能耗。建筑墙

面也都采用大块的低辐射玻璃窗来
获得自然光，不仅透光性能良好，还
能有效减少热传递，比香港有关条
例允许的最大总热值低 ?47。
整座建筑大致坐北朝南，迎风

而立，利用从海面吹来的自然风为
室内通风。设在室内地板上的送风
口，也是整栋建筑的呼吸器官。送风

口与室外的捕风口相连。自然风从捕
风口进入，经过地底后，再进入室内
时已经比原来的温度降低 @摄氏度。

主动监管，提高能源效益
“零碳天地”强调顺应自然的建

筑设计，而在被动建筑设计无法满

足日常需求的时候，就需要主动技
术干预辅助、调节室内环境。
“零碳天地”拥有一套智能建筑

管理设备。这个“管家”依靠分布在
主建筑内外的 5?44个探测器，掌握
室内外的温度、湿度、光照及二氧化
碳情况。当室内温度超过 5?摄氏
度，智能管理系统就会命令地板上

的送风口输出冷气。李贵义介绍，将
送风口安装在地板上，冷气可以直
接吹向参观者，而不用将整个空间
吹冷，因此制冷温度不用像一般冷
气的 25至 23摄氏度那么低，只需
达到 28至 2?摄氏度就能达到同样
的效果。

废油转化，回馈多余电力
节能增效的设计和技术确实让

建筑绿色不少，但要达到真正的零
碳，还需要更进一步。为了彻底消灭
碳足迹，“零碳天地”用太阳能、生物
柴油自行发电。
位于主建筑地下一层的生物柴

油发电装置，是“零碳天地”的心脏，
心脏里的血液全部是提炼自食用废
油的百分百生物柴油。生物柴油通
过特制设备发电，发电的余热被用
来制冷，制冷后的余热再用来除湿，
形成发电、制冷、制热的三联供。从
而充分利用能源，能源利用率达
>47，而传统的发电厂发电只有约
347的能源利用率。
生物柴油燃烧后产生的二氧化

碳比传统燃料少很多。“零碳天地”
每年使用 8万升生物柴油，每年发
电不仅足以负担整座建筑每年能耗
212兆瓦小时，还有多余。
香港的绿色建筑环保评核体系

虽然早在 2==/年就已推出，但建筑
物的用电量仍占香港总用电量的九
成。建造业议会希望，从“零碳天地”
开始，向市民传递绿色建筑生活的
正能量。

人民日报 !葛瑜玮"
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! ! ! !钱江晚报 从 =月 24日开始，
如果到药店购买感冒药等含麻黄碱
类的复方制剂，你得带上身份证件，
并配合药店如实登记姓名、住址以
及销售药品时间、名称、数量等信
息，而且，一次购买不得超过 /个最
小包装。记者昨天了解到，省公安
厅、省卫生厅、省食品药品监督管理

局和省安全生产监督管理局共同草
拟，经省人民政府批准联合下发《关
于进一步加强含麻黄碱类复方制剂
管理的通知》，并定于 =月 24日开
始在全省实施。

含麻黄碱类复方制剂品种不
少，和大家日常生活中接触比较多
的有感冒药和滴鼻药等等，这种以物

理原理制成的复方制剂，非常容易从
中分离提取出麻黄碱，而麻黄碱或
者伪麻黄碱是制造冰毒的重要原材
料之一。 !孙昊 华敏性 柏建斌"
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